

Iglesias devastadas de Alava

Por la restauración de la iglesia de Villarreal

Donativos recibidos en PEÑAMIENTO ALAVES el día de hoy: Una sirvienta, 5 pesetas, Don Pedro Pérez Argote, 2. Don José Luis y don Antonio de Irazu, 250. Doña Margarita Mz. Maturana, 25. Doña Genoveva Gavica-Echevarría, 25. Doña Raimunda Alcedo, 25. D. Manuel Aranegui Coll, 100.

Editoriales

Homenaje Nacional

Es el que la prensa española dedica estos días a la Enciclopedia de Su Santidad Pío XII. Homenaje debido de adhesión, de cariñosa adhesión al Supremo Magisterio de la Cátedra de San Pedro, publicando con una efusión desusada, simultáneamente o en veces, el áureo documento de Pío XII. Sobre la función periodística de informar, orientar y deleitar, compete a la prensa católica una misión primordial de enseñanza de la doctrina católica. Necesitamos, además, en España, una formación colectiva católica, que nos haga ver todos los problemas del mundo bajo el prisma de vista católico, como lo fué nuestra posición de la edad de oro. Esta formación colectiva no nos la puede dar, ni la debe dar más que la Iglesia Católica y su Jarrara. Otras inspiraciones de tipo liberal nos llevarían a una estructura mental naturalista. Por eso nos, complace mucho esta efusión magnífica con que toda la prensa española coloca, estos días, en primer término, la palabra augusta del Vicario de Dios en la tierra. En todas las cuestiones de orden nacional e internacional en que Roma hable, nuestra posición no puede ser, y no será, más que esa: la voz del Papa.

Es deseo de nuestro invitado Caudillo que ningún buen español deje de ostentar sobre su pecho en las solemnidades del Nuevo Estado la MEDALLA OFICIAL del Glorioso Alzamiento Nacional de la Victoria.

La guerra

Ligera actividad en el frente del Oeste

Ha sido hundido el vapor mercante inglés «Matra», de 8.300 toneladas

PARTE ALEMAN Berlín.—El Alto Mando del Ejército del Reich ha dado hoy por la mañana el parte de guerra correspondiente a las operaciones de ayer, día 14, en el que declara que en el frente occidental no hubo novedad, a excepción de alguna actividad artillera local. El Almirantazgo británico—dice el parte—ha reconocido el hundimiento de un cazatorpedero por una mina alemana.

Horrible catástrofe en Venezuela

Un pueblo entero pasto de las llamas Se teme ascienda el número de víctimas al millar. Duelo Nacional en Caracas

El rey Leopoldo recibe al embajador de los Estados Unidos. = Tres aviones ingleses volaron esta mañana sobre territorio belga. = Uno de ellos hubo de aterrizar. = Las tropas japonesas ocupan el puerto Pskhoy

Bruselas.—El Rey Leopoldo III de los belgas ha recibido en la mañana de hoy la visita del Embajador de los Estados Unidos, Mister Davis.—(DNB). Tokio.—El comunicado oficial del Cuartel General japonés en China, comunica que las tropas niponas han desembarcado en el puerto de Pshay, único que quedaba al general Chung-King. Continúa el avance tierra adentro.—(DNB). Caracas.—En una localidad ve-

nezolana, situada en las proximidades del lago de Maracaybo, se ha producido una catástrofe en la que han resultado más de un millar de víctimas. El pueblo de Lagunilla se compone de 2.000 familias, especialmente obreras, que han sido pasto de un voraz incendio. El siniestro fué debido a que trescientas habitaciones lacustres, construidas con material de deshecho, comenzaron a arder, extendiéndose las llamas por el lago que tiene un espesor de una pulgada de petróleo. Un superviviente cuenta la horrosa desesperación de los habitantes que en vano se lanzaban al agua para ganar la orilla, ya que desapareció enseguida el puente de madera que unía las casas lacustres con la orilla del lago. En una embarcación que se hallaba cercana al lugar del suceso, perecieron sus trescientos tripulantes. Las autoridades hacen los esfuerzos posibles por remediar la situación.—(DNB).

verdadero océano de llamas y el incendio se extiende por momentos, amenazando con destruirlo todo. El puente que comunica las construcciones lacustres del lago con las de tierra, ha sido también pasto de las llamas, lo que hace más difícil el salvamento. Un vapor ha podido salvar a doscientas personas, pero se teme por los mil supervivientes que hay en una de las islas del lago, los cuales han perdido toda esperanza de comunicarse con la tierra. Se han producido escenas de verdadera desesperación, y muchas personas se arrojaron al lago en llamas. El Presidente Eleazar ha proclamado el duelo nacional en toda la República de Venezuela, duelo que durará tres días, ondeando a media asta la bandera nacional en todos los edificios oficiales y públicos.—(DNB).

torio belga cerca de la frontera francesa. Uno de los aviones hubo de aterrizar en la localidad de Coxyden, en territorio de Bélgica, y otro de los aparatos sufrió una "panne", teniendo también que aterrizar en territorio belga, y el otro muy cerca de la frontera francesa, pero también dentro de la nación belga.—(DNB). Tokio.—El general Umezu, Comandante en Jefe de las fuerzas del Manchukuo ha llegado esta mañana a la capital japonesa, El general Umezu será recibido por el Emperador, por el Presidente del Consejo y por el ministro de Negocios Extranjeros, Nomura. Parece que el general Umezu trae a Tokio el encargo de tratar de las cuestiones relativas a las relaciones con la Unión Soviética y sobre la Conferencia de Tehtin. El general es partidario de arreglar las cuestiones con la URSS.—(DNB).

Institución española

En breve se cumplirá el cuarto centenario de la fundación canónica de la Compañía de Jesús por la Bula "Regimini militantis Ecclesiae" de Paulo III. Mientras anunciamos esta gran efeméride de la obra del gran español y gran vasco, San Ignacio de Loyola, deseamos que para entonces la Residencia de Padres Jesuitas de Vitoria goce de la prosperidad y del disfrute real de sus bienes, y procuraremos que la obra de los jesuitas, beneméritos, nacidos en Alava, como Olave, como Domingo Beltrán, como Gil y otros alaveses que tanto colaboraron en los primeros pasos de la inclita Compañía y luego en su florecimiento, no estén aquí tan abandonados como lo están ahora.

La sementera

Difíciles días corren para la sementera por nuestras latitudes. La torrencera que estos días nos anega, impide las labores de la siembra. Nos hacemos eco de esta preocupación de nuestros labradores, porque la siembra es la tarea de mayor envergadura nacional en los presentes momentos. Para quienes no tienen más horizonte que el alero del tejado del vecino, y toda su previsión se cifie a las necesidades urbanas, es probable que pase inadvertida esta inquietud agrícola de hoy. Pero aquí estamos nosotros, para recordar un día y otro día, que el campo existe, que el campo realiza una obra de interés nacional, que el campo necesita una atención seria y constante, y que el campo tiene hoy paralizadas sus tareas por la pertinacia de las lluvias. Por eso recordamos hoy el campo, y su difícil sementera.

Caracas.—Se reciben nuevas noticias de la terrible y horrosa catástrofe de la aldea de Lagunilla, en el Lago Maracaybo. Esta localidad se hallaba compuesta por una colonia obrera que trabajaba en su mayor parte como mineros en las explotaciones de petróleo, y una parte del poblado estaba construido con pajizos en el interior del lago. El incendio se declaró en un pequeño bar de la localidad y fué debido a la explosión producida en una lámpara de petróleo. Se teme que los muertos por el incendio asciendan al millar, ya que el pueblo se componía de tres mil habitantes entre hombres, mujeres y niños y que no son muchos los que han podido ser salvados. Los servicios de socorro y los de incendios acudieron al pueblo de Lagunilla, pero como esta localidad se halla a unas cuarenta leguas de la capital, era ya tarde para cuando se presentaron a prestar sus trabajos de extinción y de salvamento. El lago está transformado en un

Madrid.—El Canciller Hitler ha enviado al Caudillo el siguiente telegrama: "Su Excelencia Adolfo Hitler a Su Excelencia el Jefe del Estado español, Generalísimo Franco. Ruego acepte la seguridad de mi más cordial agradecimiento por la amistosa participación en el duelo de los familiares de las víctimas de Munich, y por las amables palabras de V. E. al haber salido yo indenne.—Adolfo Hitler".

Hitler contesta al telegrama del Caudillo

De Enseñanza

La documentación referente a los alumnos aprendices de aviación

Bajas en el escalafón del profesorado

Madrid.—El "Boletín Oficial del Estado" publica la siguiente disposición del Ministerio del Aire: Orden convocando un curso para aprendices de Aviación en las Escuelas de Madrid, Sevilla y León. Se cubrirán 500 plazas distribuidas así: Madrid 200, Sevilla 200, y León 100. Las plazas que corresponden a la Escuela de cada Maestranza serán cubiertas de la siguiente forma: a Madrid corresponden las provincias de Avila, Badajoz, Cáceres, Guadalupe, Madrid, Salamanca, Segovia y Toledo. A Sevilla las de Almería, Cádiz, Granada, Córdoba, Huelva, Jaén, Málaga y Sevilla, y a la de León, Asturias, Burgos, La Coruña, León, Lugo, Orense, Palencia, Pontevedra, Santander y Zamora. Las plazas para cada provincia se distribuirán así: 60 por 100 para huérfanos como consecuencia del Movimiento, cualquiera que sea la causa de la muerte del padre, 20 por 100 para ex combatientes y 20 por 100 para hijos de pobres o familias numerosas. Si alguna provincia no llena su número de plazas, se cubrirán con las de otra de la misma Maestranza. Podrán optar a ellas todos los españoles comprendidos entre los 16 y 18 años de familias humildes, que sepan leer y escribir, conozcan las cuatro reglas aritméticas, se encuentren en las condiciones anteriores y pertenezcan a las Organizaciones Juveniles. El viaje lo harán por cuenta del Es-

tado así como el regreso si no fueren admitidos a la estancia en la Escuela. Las instancias se dirigirán al subdirector de los servicios Material, Ministerio del Aire, Madrid, y en ellas se expresarán los nombres y apellidos, edad, naturaleza del solicitante, nombre de sus padres, sitio donde han trabajado y los demás requisitos exigidos, y se acompañarán la partida de nacimiento legalizada, autorización de los padres y certificado de no padecer enfermedad contagiosa y certificado acreditativo que exprese debidamente avalado. El plazo de admisión es de 30 días a partir de la publicación de la convocatoria.

Madrid.—El "Boletín Oficial del Estado" publica las siguientes disposiciones: Educación Nacional.—Orden suspendiendo de empleo y sueldo durante seis meses a la inspectora de Primera Enseñanza de Navarra, doña Francisca González Rivero. —Idem suspendiendo de empleo y sueldo durante dos años a la inspectora de Navarra doña Blanca Bejorano Lorente. —Idem dando de baja en el escalafón de profesores de Enseñanza media al catedrático del Instituto de Pamplona don Miguel del Río Guinea. —Idem dando de baja en el esca-

Homenaje póstumo

Un acuerdo del Gobierno

Hoy publicamos el programa completo del solemne traslado de los restos del Excmo. Sr. D. José Antonio Primo de Rivera (que en paz descanse) desde las tierras de Alicante donde halló muerte gloriosa a las tierras de Castilla, donde han de recibir perennemente el homenaje de recuerdo cristiano. Este viaje viene a significar, una vez más, que las tierras más oprimidas por el monstruo rojo no dejaron nunca de poseer figuras excelsas de patriotismo, que las mantuvo espiritualmente unidas a la Cruzada nacional que realizaron las demás provincias españolas. Uno de esos hombres beneméritos y jefe fundador de la Falange fué el Excmo. Sr. D. José Antonio Primo de Rivera. En el programa que se ha preparado para tan alta ceremonia se han entrelazado las mayores representaciones de la Patria, y junto con los homenajes de la tierra, y sobre ellos, se depositará en su recuerdo y sufragio la ofrenda pura de la oración. Por eso es un homenaje nacional y un homenaje cristiano, el que los Gobiernos liberales no han sabido nunca rendir a nuestros gloriosos Reyes y Caudillos de la Tradición a pesar del heroísmo de sus vidas, como lo ha hecho ahora el Gobierno del Generalísimo con los gloriosos despojos del ilustre General Sanjurjo, ahora con los del recordado Fundador de la Falange, y cuando lo disponga el Generalísimo, lo hará con los augustos Monarcas de la Tradición española muertos en el exilio con lealtad maravillosa.

Servicio Nacional de Regiones Devastadas y Reparaciones

Comisión Provincial de Alava

En cumplimiento de lo ordenado por Circular número 6 de la Dirección General de este Servicio de fecha 9 del corriente, se hace saber a cuantos propietarios de inmuebles dañados por la guerra deseen proceder a la reconstrucción o reparación de los mismos, que a tenor de lo dispuesto en la Circular de 19 de junio último, que establece las normas para la incoación de los expedientes oportunos, deberán presentar ante esta Comisión una declaración suscrita especificando los daños sufridos y la causa de los mismos (bombardeo, incendio, etc.), y una valoración de daños suscrita por perito. En el caso de necesitar créditos deberán presentar la instancia correspondiente solicitándolos. El plazo establecido para iniciar estos expedientes termina el día 12 de diciembre próximo y se recomien-

da que para facilitar su tramitación se presenten los documentos referidos antes del día 1 del indicado mes. Los demás documentos se aportarán a los expedientes por esta Comisión, que reclamará los que sean necesarios, por oficio, a las entidades que corresponda. Se ordena a los señores Alcaldes den la máxima publicidad a lo dispuesto, debiendo acusar recibo tan pronto como obre en su poder la presente. Vitoria, 15 de noviembre de 1939. Año de la Victoria.—El Gobernador Civil, Por Orden, el Secretario, Antonio de Echave-Sustaeta. Señores Alcaldes de los Ayuntamientos de Amurrio, Aramayona, Arceniega, Arrastaria, Ayala, Cigoitia, Llodio, Oquendo, Urzabustaiz y Villarreal.

Groenlandia va a ser repartida entre Dinamarca y Noruega

Estocolmo.—El problema de Groenlandia, la mayor isla del globo, dominio noruego desde 1261 al 1814, que después pasó a depender de la soberanía de Dinamarca, ha constituido siempre un grave punto de fricción entre estos dos Estados. Pero, a juzgar por informaciones de la Agencia Centralearopa, parece que los respectivos gobiernos están a punto de resolver, de una vez para siempre, el problema de Groenlandia, sobre una de las bases siguientes: a) Groenlandia sería subdividida administrativamente, la parte occidental pasaría bajo la soberanía danesa y la oriental bajo la soberanía noruega. b) Groenlandia continuaría indivisa como colonia noruego-danesa, administrada y gobernada por un Consejo compuesto de sesenta miembros, pertenecientes, por mitad, a los dos Estados. c) Groenlandia se convertiría en una colonia nórdica, administrada por un Consejo "nórdico" en el cual, además de 30 miembros daneses y 30 miembros noruegos, figurarían diez representantes suecos, cinco finlandeses y un islandés.—(Centralearopa).

Cuatrocientos vagones de simiente de trigo para Badajoz

Badajoz.—A más de cinco mil agricultores ha facilitado semillas de trigo la Delegación General de Cereales. En la C. N. S. de Badajoz se han entregado hasta ahora 22.750 quintales métricos de semilla, equivalentes a 27 vagones y medio. Como los préstamos continúan, la C. N. S. calcula que el número de vagones suministrados a los agricultores rebasará la cifra de 250, lo que supone un total de 2.500.000 quintales métricos de simiente. El número de vagones de trigo sembrado en la provincia de Badajoz durante el año agrícola actual se eleva, aproximadamente, a 400. Con ello, si las condiciones climatológicas del año, favorecen un poco la cosecha, se calcula que la provincia dará un rendimiento de trigo de unos 80 millones de quintales métricos, o sean, unos 8.000 vagones. Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. ORGANIZACIONES JUVENILES AVISO IMPORTANTE Para evitar reclamaciones siempre enojosas para esta Delegación que pudieran hacer cuantos no hayan presentado su hoja de solicitud, muy suficientemente anunciada por Prensa y Radio locales, se advierte no son considerados ya como afiliados quienes no hayan cumplido con tan importante requisito, habiendo perdido todos los derechos que pudiera haberles concedido el haber pertenecido a estas Organizaciones Juveniles con anterioridad a esta fecha.—El Delegado Provincial. Saludo a Franco: ¡Arriba España!

El Parlamento francés se reunirá el 18 y el inglés el 28

París.—Daladier ha conferenciado con los jefes de los grupos parlamentarios. Parece que se acordó la convocatoria para el día 18. Londres.—El día 23 terminará la actual legislatura del Parlamento inglés. A causa de la guerra se han suspendido las elecciones y el Parlamento volverá a reunirse el día 28.

Una disposición de Enseñanza a favor de los huérfanos de guerra

Madrid.—La Dirección General de Primera Enseñanza ha dirigido a los presidentes de las Juntas provinciales del Magisterio un telegrama en el que ruega el envío urgente de una relación de huérfanos cuyos padres o maestros hayan sido asesinados por los rojos, especificando si los asesinados fueron padre y madre o padre solamente, si cursan estudios en Universidad o de Segunda Enseñanza y si están en condiciones de continuarlos y cuentan con familiares que los recojan.





